

**Zeitschrift:** Das Rote Kreuz : officielles Organ des Schweizerischen Centralvereins vom Roten Kreuz, des Schweiz. Militärsanitätsvereins und des Samariterbundes

**Herausgeber:** Schweizerischer Centralverein vom Roten Kreuz

**Band:** 40 (1932)

**Heft:** 12

**Nachruf:** Schweizerischer Samariterbund : Dr. Friz Minder, Arzt in Huttwil

**Autor:** E.H.

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 07.08.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

grande cause de la nocivité du séjour dans les villes pour les adultes et surtout pour les enfants. Les citadins devraient tous passer le temps qu'ils ont de libre dans la journée, à être au grand air et pas dans un air confiné. Au lieu de rentrer à pied chez soi, ce qui fait un excellent exercice, surtout chez les gens exerçant une profession sédentaire (et en air plus ou moins confiné), on préfère employer un moyen de locomotion plus rapide. Résultat on sort d'un air confiné, pour s'enfermer dans un air plus nocif encore. Il est vrai de dire que dans les grandes agglomérations les questions de distance sont à envisager sérieusement, tandis que chez nous ce n'est pas le cas, généralement du moins.

En procurant largement de l'air à tous, on arrivera peu à peu à améliorer l'état sanitaire des villes. Il y aura surtout moins d'enfants à gorger chaque hiver avec de l'huile de foin de morue ou d'autres reconstituants et à envoyer durant la belle saison dans les colonies de vacances. Les colonies de vacances dans ce beau temps, encore très lointain malheureusement, ne recevront plus des enfants chétifs, malingres et délicats, mais des enfants dont l'état de bonne santé doit être entretenu par un séjour plus ou moins prolongé au grand air.

Comment s'étonner de cette influence bienfaisante de l'air pur? Il suffit de

réfléchir au souci qu'a pris la nature pour que nos organes puissent l'utiliser le mieux possible.

Nos poumons ont une surface de près de 100 m<sup>2</sup> et environ 28'000 fois par 24 heures nos poumons aspirent de l'air et en expulsent! Environ 500 cm<sup>3</sup> à chaque expiration, soit 450 litres d'air vicié sont rejettés par les poumons en 24 heures. Pourquoi cette grande surface pulmonaire et cette fréquence des respirations? Pour mettre le plus d'air possible en contact avec notre sang.

En outre, chaque battement du cœur va renouveler dans le poumon une partie du sang des vaisseaux capillaires. 90'000 fois par jour, la contraction du cœur va envoyer une partie de nos 5 litres de sang dans le poumon et ce sont les globules rouges du sang qui sont chargés de fixer l'oxygène de l'air. Or nous possédons un nombre astronomique de ces globules rouges, dans les 25 trillons.

Tout nous indique qu'il faut faire une large place à l'air pur, qui est à la portée de tous puisque c'est l'air du dehors. Ouvrons donc largement nos appartements, nos chambres, nos bureaux, nos ateliers, nos classes. Rappelons-nous enfin que les fenêtres sont faites pour être ouvertes, donner de l'air et laisser pénétrer largement les rayons bienfaiteurs du soleil.

Dr Eug. Mayor (Feuilles d'Hygiène).

---

#### SCHWEIZERISCHER SAMARITERBUND

---

#### † Dr. Fritz Minder, Arzt in Huttwil.

Am 10. November 1932 überraschte uns die schmerzliche Kunde vom plötzlichen Hinschied unseres Ehrenmitgliedes Herrn Dr. Fritz Minder, Arzt in Huttwil.

Der Verblichene hat vor 40 Jahren in Huttwil den ersten Samariterkurs geleitet. Im Anschluss daran wurde ein Samariterverein gegründet, dessen erster Präsident er war. In Huttwil selber und

in den umliegenden Ortschaften hat er während vielen Jahren eine grosse Zahl von Samariterkursen und Kursen für häusliche Krankenpflege geleitet. Unter der Führung von Herrn Dr. Minder nahm der Samariterverein Huttwil und Umgebung einen überaus erfreulichen Aufschwung. Die Mitgliederzahl wuchs beständig, und es wurde daraus später im Laufe der Jahre der grösste Samariterverein des gesamten Schweizerischen Samariterbundes. Nachdem verschiedene Ortsgruppen sich von der Muttersektion losgelöst hatten, um selbständige Vereine zu bilden, zählt der Samariterverein Huttwil und Umgebung immer noch zu den stärksten und tätigsten Sektionen.

In dankbarer Anerkennung seines hervorragenden Wirkens ernannte ihn der Schweizerische Samariterbund im Jahre 1921 zu seinem Ehrenmitglied.

Bei der Gedächtnisfeier am 12. November in Huttwil war die Kirche bis auf den letzten Platz angefüllt, was wohl ein Beweis dafür ist, welch grosses Ansehen der Heimgegangene bei der ganzen Bevölkerung genoss. Verschiedene Redner würdigten seine vielseitigen Verdienste um das Wohl des Volkes.

Der Zentralvorstand hat der Familie sein Beileid ausgesprochen, liess einen Kranz an der Bahre niederlegen und war bei den Trauerfeierlichkeiten durch Frl. Böhnen und den Verbandssekretär vertreten, der dem dahingeschiedenen Ehrenmitglied des Schweizerischen Samariterbundes einige Worte des Dankes und des Abschieds widmete. — Die schweizerische Samaritergemeinde wird Herrn Dr. Minder stets in dankbarer Erinnerung behalten und ihm ein ehrendes Andenken bewahren. Friede seiner Asche!

E. H.

## Schweizerischer Samariterbund.

Freiwillige Beiträge für die Hilfskasse.

### XII.

Vom 21. Oktober bis 19. November sind uns folgende Beiträge zugekommen, wofür wir den Spendern herzlich danken:

Croce Verde, Bellinzona (2. Rate) . . . . .	Fr. 50.—
Société de Samaritains Le Locle (2 <sup>e</sup> versement) . . . . .	» 50.—
Samariterverein Brugg (2. Rate) . . . . .	» 50.—
» Obfelden (z. Andenken an ein verstorbenes Aktivmitglied)	» 40.—
» Burgdorf (2. Rate) . . . . .	» 30.—
» Biglen . . . . .	» 30.—
Räterschen . . . . .	» 30.—
Société de Samaritains Coppet (2 <sup>e</sup> versement) . . . . .	» 30.—
» » » Ste-Croix (2 <sup>e</sup> versements) . . . . .	» 20.—
» » » Tavannes (2 <sup>e</sup> versement) . . . . .	» 20.—
Samariterverein Kulm (2. Rate) . . . . .	» 20.—
» Adliswil . . . . .	» 20.—

## Alliance suisse des Samaritains.

Contributions volontaires en faveur de la Caisse de secours.

### XII.

Du 21 octobre au 19 novembre les contributions suivantes nous sont parvenues, dont nous remercions sincèrement les donateurs: